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目前粤港澳大湾区已建成的、

单体总投资最大的生物医药产业平

台——中山生命科学园，在谈储备

项目超 120个，逾六成来自深圳；

2023年翠亨新区招商引资交流会

上，上台签约的 12个重点项目中，

超过 1/3项目来自深圳……深圳企

业扎堆翠亨新区，逐渐形成投资新

热度。

日前，记者随“走进伟人故里、

传播翠亨故事”——2023年媒体采

风团走进翠亨新区，发现该区主干

道上的“粤B”车辆多了，而采访团

走访的要么是“深圳企业”，要么是

“深圳客商”，可见深中产业协作日

渐走向纵深，大湾区“黄金内湾”新

支点正在崛起。

本报记者 何腾江 余晓霖

■深中通道加持
深圳企业频频落户新区

站在翠亨新区马鞍岛的东侧、深中通
道西岸的落桥点，清凉的海风驱散着夏天
的闷热。深中通道大桥上的建设工地热火
朝天，工人正在开展路沿石铺装、钢护栏
安装等附属工程。与此同时，桥面沥青铺

设工作也同步进行。
深中通道大桥已于今年 4月 28日合

龙，至此，深中通道桥梁工程全线贯通。按
照计划，深中通道将于明年6月建成通车。
这也意味着，由深圳到中山只需20分钟可
直达，极大地便利了珠江口东西岸的交流。

“刚来的时候，我们感觉深圳好远，现
在随着大桥工程的建设，感觉深圳好近。”
中铁大桥局S07标副经理李勇参与深中通
道建设已5年多。他的一番感慨，也道出许
多“深中人”的共同心声。如今，在翠亨新
区，从深中通道的西登陆点上桥，10多分钟
就可到达西人工岛的海底隧道前。海底隧
道预计在今年底前完成最后一节沉管安
装，届时，深中通道主体工程将全线贯通。

在深中通道的不断加持下，翠亨新区
越来越受到全球投资者的关注，一批来自
深圳的行业龙头率先行动了起来。早在
2017年，来自深圳的新益昌科技股份有限
公司就在翠亨新区（南朗街道）成立独资
企业——中山市新益昌自动化设备有限
公司；同样来自深圳的中山江波龙电子有
限公司也在同一年启动了一期项目建设，
并于2019年9月建成投产。

“之所以选择中山，首先是因为区位，
离深圳很近；其次是生活便利，而且成本
更低。”深圳市江波龙电子股份有限公司
副总裁杨晓斌在接受媒体采访时，一次又
一次表达着同样的观点。在很多场合，他
还化身为翠亨新区的“招商专员”，为深圳
同行介绍中山的“产业故事”。

经过这么多年的建设和发展，江波龙
与翠亨新区的黏合度越来越紧密。记者了

解到，江波龙在中山的项目总建筑面积规
划 15万平方米，分两期建设。一期建筑面
积 6万平方米，包括研发大楼、工业厂房、
仓库、存储历史博物馆、数据中心、宿舍餐
厅等设施，目前已投入使用。同时，二期项
目已于 2021年 11月启动建设，投资 7亿
元，总建筑面积约 10万平方米，预计 2023
年底前竣工。项目将新建洁净车间、购置
测试软硬件设备、引进研发人才，扩充现
有测试产能。建成后，园区工程师人数将
超过1000人，成为“工程师的园区”。

深圳企业抢滩翠亨新区的背后，既有
深中通道的硬环境，又有翠亨新区持续打
造的产业体系。2022年，翠亨新区开始构
建“4+X”产业体系（健康医药、新能源与高
端装备制造、新一代信息技术、现代服务
业四大主导产业和若干未来产业）。针对
重点的产业领域，翠亨新区面向粤港澳大
湾区发力招商，仅在2022年就先后引进以
浪尖D+M国际设计产业港、中广核南方
原子能科学与技术创新中心先进核能研
发基地等来自深圳的龙头项目。今年以
来，翠亨新区招引的项目，无论是数量还
是质量都得到提升。

■备“硬菜”上“硬招”
深中产业协作走向纵深

5月 12日，翠亨新区向全球发布了 8
个招商项目，面积达到 1800亩。这些项目
包括了翠亨新区国际医疗城、翠亨新区高
端文旅项目、翠亨新区高精尖产业制造总
部项目、翠亨新区科创总部项目、翠亨国
际创新研发总部、翠亨新区高科技产业基

地项目、翠亨新区健康医药产业项目、翠
亨新区南塔标杆示范项目。

1800亩的招商空间吸引了全球客商。
记者获悉，今年以来，翠亨新区接待全球
客商人数已超过 2000多人次，同时实现

“全天候”招商，瞄准的是大产业、大平台、
大项目、大企业、大环境，向“2023年落地
项目不少于40个，产业类项目总投资不低
于200亿元”的目标冲刺。

记者盘点发现，今年3月以来，翠亨新
区先后召开过多场招商会，将招商氛围推
向高潮，投资考察团纷至沓来，不断有项
目签约落地。

统计数据显示，3月 16日在深圳福田
区召开的深中产业投资交流会，陆续收集
了意向投资项目超 30个，总投资额超 200
亿元；3月 25日，翠亨新区 2023年招商引
资交流会上，共签约项目 27个，总投资额
317.12亿元。

值得一提的是，超过 1/3的上台签约
重点项目来自深圳。吸引深圳企业的，不
仅仅是因为翠亨新区得天独厚的区位优
势和空间基础，还因他们将营商环境建设
始终放在重要位置，并实施党政领导挂点
服务重大项目机制。党政干部“点对点”服
务企业已成为翠亨新区的常态，同时为重
点企业和项目配备“首席服务官”团队，提
供“全天候”服务。

正因为备了“硬菜”又有“硬招”，深中
产业协作才能走向纵深。作为珠江口东西
两岸和“黄金内湾”重要枢纽的翠亨新区，
犹如一颗明珠，在粤港澳大湾区“黄金内
湾”上日益散发着光芒。

备好“硬菜”邀客商
又有“硬招”做服务

翠亨新区抓住区位优势，打造一流营商环境，推动深中产业协作走向纵深

本报讯（记者 闫莹莹）5月 18日至 19
日，首届中国-中亚峰会在西安举行。主会
场内，由中山市华裕灯饰实业有限公司
（以下简称“华裕灯饰”）负责技术支持、生
产和安装施工的艺术定制灯具——40吨
重花瓣造型天花灯，向世界展示了“中山
制造”的风采。

据介绍，19日上午，中国-中亚峰会圆
桌峰会在西安国际会议中心一层宴会厅
举行，宴会厅顶部依据唐代敦煌石窟藻井
图案衍生出花瓣造型的艺术天花灯，顶面
六级叠级环绕，气势宏伟，磅礴辉煌，表达
出了和谐盛世，尊崇有礼的寓意。随后举
行的记者会在二层会议厅进行，会议厅顶
部的艺术灯造型取自唐代著名的葵花镜
的外形，中国传统文化讲究天圆地方，整
个天花跌级呈现向上檐挑的趋势，充满了
序列感，层次感，每个跌级造型都由建筑
斗拱形式简化而来，使整个空间更有围合
感，有着包容的力量。

“公司为峰会定制了16盏大型和超大
型灯具，均由北京市建筑设计研究院有限
公司设计，华裕负责技术支持并生产。”华
裕灯饰副总经理欧德永介绍，会场一层的
宴会大厅水晶灯面积为 729平方米，总重
量约为 40 吨，由 100 多万颗水晶组合而
成；迎宾过道和各大厅的壁灯高 5.5米，单
盏重量就有 600公斤；二层的会议厅灯具
直径12.8米，总重量约8吨。

欧德永告诉记者，整个项目所有的灯

具都是按照最严格的标准制造，难度最大
的是圆桌会议厅的主灯，前期组织了12人
的设计团队来攻克该灯具的生产工艺，该
款灯具生产历时120天，经历多次失败后，
最终在第 5次试验后实现了满意的效果。
由于此批灯具工艺复杂，安装难度大，为

确保灯具到现场后工人能快速并顺利完
成安装，公司清空一个1000平方米的生产
车间，让工人在工厂组装一次，然后拆卸
下来包装再运输至西安。

“华裕灯饰此前承接过 G20 杭州峰
会主会场红区的灯具，对此类国际峰会

会场灯光系统匹配、灯具结构、灯具工艺
的运用、安全系数等各方面的要求和规
范都非常了解，这次服务中国—中亚峰
会，也是企业精益求精的新过程。”欧德
永对于华裕灯饰能够亮相国际盛会倍感
自豪。

100多万颗水晶组成40吨重天花灯
这款“中山造”艺术灯饰亮相中国-中亚峰会

▲华裕灯饰工人在制作艺术
天花灯的配件。

▶安装在西安国际会议中心
一层宴会厅顶部的艺术天花灯由
100多万颗水晶组合而成。


